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活力上海 /运动汇

! ! ! !中国男篮日前公布集
训名单，大鲨鱼小将翟逸赫然在
列，并且是唯一的上海国手。作为一
个只打了两年联赛的菜鸟，翟逸有何资
本入选国家队？他有希望最终留下吗？对于
这些疑问，他表示自己毫无压力：“我是光脚的
不怕穿鞋的，进国家队就会抱着学习的态度去
锻炼，大不了回来再练。”

今年 !" 岁的翟逸本赛季是上海队的主
力替补，场均上场时间为 #$ 分钟，场均得分
为 $分，他也是本赛季队中表现最抢眼的小
将。由于主要任务是防守，所以翟逸的数据
并不抢眼，但他的优势是身体素质出色、打
球拼劲足，属于优质“潜力股”。以前翟逸并
没有入选过国少、国青等国字号球队，他职
业生涯最显赫的经历，就是上赛季 %&'全明
星赛中，获得“扣篮王”称号。实际上，翟逸是
目前上海队除了老将刘炜之外最受上海球
迷喜爱的球员，这一方面是因为他打球敢打
敢拼，另外就是比赛中喜欢扣篮，而且扣篮
动作潇洒飘逸，看他的扣篮表演成了上海球
迷的保留节目。
作为上海男篮自己培养出的又一新国手，

翟逸入选国家队也让老将刘炜以及老板姚明
非常高兴，刘炜就以亲身经历告诉这个小阿
弟，“到了北京之后别去考虑太多，放开手脚去
充分展示自己的优势，把自己最鲜明的特点展
示给大家。”而翟逸也透露说，之前联赛期间，
姚明就曾和他一起分析过比赛录像，指点他如
何去更好地运用自己的身体优势，“我想在去
国家队报到并训练后，我会问他一些关于国家
队的问题，可能也会问问他当年第一次进国家
队是什么样子。”
入选本届国家队集训队的球员中，除了还

没有打过 %&'的周琦，翟逸这赛季场均得分
是最少的，对此他自己也有清醒地认识：“这说
明我的实力还不够突出，和其他球员相比，我
的全面性不够。但能够入选集训队，这对我来
说就是一种鼓励，到了国家队之后，我会展现
出一个良好的态度以及上海队的优良作风，这
是我给自己提出的要求。”

本报记者 李元春

! ! ! !一位快 ("岁的老将，居然首次入选国家
队，这事儿就发生在上海女篮队员黄靖身上。
“没想到，真的没想到。”昨晚黄靖接受记者采
访时，口气并不如预想中那般激动，“我也是老
队员了，现在心态也平和了许多，入选国家队
是一种很好的经历，我会像在上海队一样倾尽
全力吧。”

这不是黄靖第一次入选国字号，早在
!""$年，!"岁的她就和队友叶莉一起入选女
篮集训大名单，不过当时叶莉去了国家队，
而她去的则是孙凤武的国青队。回顾起自己
的篮球生涯，黄靖颇多感慨，因为这些年她
的经历远比别人多得多。早年的黄靖，属于
少年得志型的，她从市体校入选上海女篮青
年队没多久，就被上调到一队打 )%&' 联
赛，那是 !""*年，她才 #+岁。不过职业生涯
并不顺利，由于受伤病影响，黄靖联赛打得
时断时续，她也因此丧失了几次入选国家队的
机会。

!,"-年，黄靖因伤被迫提前退役，当时只
有 !(岁的她，属于在打球的黄金年龄被迫离
开，心里的无奈可想而知。好在随后黄靖就去
了上海交通大学读书，象牙塔的生活暂时冲淡
了被迫退役的痛苦。!"..年夏天，即将从交大
毕业的黄靖原计划年底前往德国生活，但是她
最终在上海女篮教练组的劝说下，重新回到了
自己熟悉的集体———当时上海女篮已经从
)%&'降级，黄靖和一起从交大重返上海女篮
的队友庄雪蔚，代表球队打了女篮乙级联赛，
并帮助上海女篮以全胜战绩、乙级联赛第一的
身份重新获得)%&'资格。

这两个赛季，黄靖一直是上海女篮
的主力，主教练刘鹏表示，她是一名大器
晚成的球员，“黄靖的防守、篮板以及
进攻中的串联作用，对我们球队的帮
助都是很大的，相信在国家队她也能
找到自己的位置。”实际上，去年 .!月

中旬，国家女篮主帅马赫来看上海女篮
的比赛时，就一眼相中了黄靖，当时他接受
记者采访时表示：“我是冲着小将张芷婷来
的，但这场比赛除了她之外，黄婧也给我留下
深刻印象。”黄靖回忆说，她当时真不知道马
赫会选她进入国家队，“我赛前不知道他来，
赛后他过来和我们打招呼，问了我的年龄和
以前上大学的一些情况，不过并没说国家队
的事。”
中国女篮现在处于换血期，黄靖知道自己

的年龄没有什么优势，但她同样希望能为国家
队做贡献：“和其他队员相比，我应该算是比较
有经验的，希望在这方面能够帮助到国家队
吧。” 本报记者 李元春
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! ! ! !此次中国男女篮集训!上

海队皆有球员入选! 但无论是

年轻的翟逸!还是已经近 !"岁

的黄靖! 都是侧重于防守的蓝

领球员! 并非传统意义上的上

海球员! 昔日上海篮球 "小快

灵#的风格!都去哪儿了$

中国篮球历史上! 无论是

男篮还是女篮! 上海籍球员都

曾占据重要位置% 男篮的吴成

章&陈银宝&李秋平&刘炜!女篮

的丛学娣&凌光等人!无一不是

以技术细腻& 打球脑子聪明著

称% 作为"上海出品'的最著名

球员!姚明虽然和"小&快'不沾

边!不过这是受到身体&体重所

限!如果说到"灵'!谁也不能否

认他是打球最聪明的球员(((

当年能够驰骋 #$%那么多年!

姚明靠的可不光是身高! 用脑

子打球才是他的根本%

但是现在! 入选国家队的

上海籍球员越来越少了! 特别

是在姚明&叶莉淡出国家队后!

只剩刘炜一根独苗% 其他入选

过集训队的张兆旭& 王勇&彭

飞&刘子秋等男篮队员!本身都

不是上海人! 其中张兆旭和刘

子秋甚至算不上 "上海出品'%

至于上海女篮! 近几年只有史

秀峰算是准国家队队员! 不过

她本身也是辽宁人!可以说!现

在上海籍球员在国家队的影响

力越来越小了%

上海篮球的"小快灵'风格

都去哪儿了$其实!现在别说风

格没了! 就连真正走篮球之路

的上海籍球员都少了(((如今

的上海男篮! 除了刘炜只有葛

旸一个上海人! 上海女篮的外

地球员也越来越多% 其实在上

海!喜欢篮球的小朋友很多!但

是家长却很少会让孩子走上专

业篮球之路! 这种令人遗憾的

现状!不但是上海篮球的悲哀!

也是中国篮球的悲哀 %

李元春
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